

# Prolongation Journée citoyenne bis : l'appel via les communiqués est-il gage de succès ?

Line Renette ALOMO  
Libreville/Gabon

*Désormais transférée aux communes, dont c'est d'ailleurs la mission de gérer la propreté de la ville, la journée citoyenne semble retrouver un souffle nouveau. Mais, l'observateur avisé se demande si cette nouvelle version a plus de chance que la première de tenir son pari, tant sur la durée que sur ses objectifs de salubrité des villes du Gabon ?*

LE vendredi 2 juillet 2010, Jean-François Ndongou, alors ministre de l'Intérieur, annonçait, pour la première fois, l'instauration d'une journée citoyenne pour faire face à l'insalubrité, devenue récurrente sur l'ensemble du territoire national. Un communiqué avait rendu publique la mesure gouvernementale, prévoyant alors la tenue de cette journée le premier mercredi de chaque mois. Et, son démarrage était programmé pour le mercredi 7 juillet de cette même année 2010.

Des instructions avaient, par ailleurs, été données aux membres du gouvernement, notamment ceux en charge de l'Intérieur, de l'Enseignement technique, de l'Éducation nationale, de l'Habitat et de l'Équipement, de prendre toutes les dispositions qui s'imposent afin que la cérémonie de lancement soit une réussite totale. Ce qui fut fait, avec la dotation des mairies d'arrondissement de Libreville en matériels nécessaires. Comme il fallait s'y attendre, tout avait donné lieu,



Photo : Julie Nguimbi

À Port-Gentil...



Photo : Prissilla Moussavou Mouily

...Libreville...



Photo : LLIM

... ou dans la commune d'Owendo, la journée citoyenne nouvelle version donne lieu à mobilisation. Mais est-ce pour longtemps ?



Photo : BANDOIMA

(Re)lancement de la journée citoyenne par le président de la République, Ali Bongo Ondimba au quartier Akébé.

tapage médiatique aidant, à un large écho. Une ère nouvelle semblait sonner le glas de l'insalubrité dans nos villes, principalement. Tant la sensibilisation et la conscientisation des populations, des élus locaux, des opérateurs économiques, des agents d'administration, des forces de l'ordre et bien d'autres sur les problèmes d'hygiène étaient à leur comble. Quelques mois plus tard, la journée citoyenne, acte 1, s'est mordu la queue, pourrait-on dire. Elle s'est es-

soufflée plus vite que prévu, malgré la bonne volonté de certaines provinces, comme l'Ogooué-Maritime, de maintenir allumée la flamme de la propreté. Elle est donc morte de sa belle mort. Était-ce prévisible ? L'observateur avisé répond par l'affirmative car, estime-t-il, « les acteurs de la propreté avaient été exclus de son organisation ».

**ÉCHEC CUISAN** • Après cet échec cuisant, la journée citoyenne bis a été repensée. Le Conseil des ministres du 28 avril 2016 va remettre au goût du jour cette journée dédiée à la propreté. Cette fois, ce sont les premiers samedis du mois qui sont choisis. Autre grande innovation : la responsabilité de l'organisation de celle-ci est transférée à chaque commune du Gabon. Cette fois aussi, pour marquer les esprits, le président de la République, Ali Bongo Ondimba, râteau à la main, montre lui-même l'exemple le 7 mai 2016 dans les Akébé. Avec à ses côtés, le premier magistrat de Libreville, Rose Christiane Ossouka Raponda, tout autant en tenue de combat. Ali Bongo Ondimba fera par la même occasion, un important don de matériels de propreté. Désormais sous la responsabilité des communes, la journée citoyenne, du moins celle du 4 juin dernier, a battu le record des communiqués, la veille et le jour j. La mairie centrale de Libreville, dans un premier temps, rappelle aux mairies d'arrondissement qu'elles sont chargées de veiller à la pleine implication de toutes les personnes physiques ou

morales, publiques ou privées, vivant sur leur territoire, aux actions de propreté, ainsi qu'à leur contribution au bon déroulement, à la réussite de l'événement et à l'atteinte des objectifs escomptés. Ensuite, la mairie du 5e arrondissement, via son édile, appellera ses administrés à procéder au nettoyage des devantures et alentours de leurs zones d'habitation.

**COUACS** • Ont-ils été entendus ? Oui ! peut-être. Mais seulement de leurs collaborateurs directs. Le citoyen lambda ne s'étant pas senti concerné. Car ce samedi 4 juin 2016, l'heure était encore aux interpellations. « La journée citoyenne concerne tout le monde. Nous remplissons déjà notre rôle en nettoyant et en embellissant Libreville quotidiennement... La journée citoyenne doit amener chacun de nous à rendre propre et sain son environnement vital. Nettoyer la devanture de sa maison. Chaque Gabonais devrait y adhérer pour son bien-être », lançait Mme Ossouka Raponda. Alors que son homologue, Jeanne Mbagou, à la commune d'Owendo, profitait aussi pour lancer un appel à tous les Owendois. « La propreté est la base de toutes les conditions hygiéniques. Et notre slogan est "la propreté est l'affaire de tous" », comme en écho au nouveau slogan de la journée citoyenne nouvelle version : "la journée citoyenne, un devoir pour tous". Mme Mbagou appelait ainsi ses concitoyens, tous les premiers samedis du mois, à pratiquer l'exercice, c'est-à-dire assainir le milieu

dans lequel ils vivent. Mais, peut-on compter sur la spontanéité des populations, se levant dans un élan commun pour faire la propreté ? Sans verser dans un scepticisme béat, il est à parier que cette édition nouvelle pêche aussi par quelques couacs, dont le fait qu'elle ne semble s'adresser qu'aux administrations et à leurs personnels. « Alors que ce ne sont pas elles qui brillent par leur insalubrité (...). Faites un tour dans certains quartiers et vous comprendrez que la journée

citoyenne, pour être citoyenne, gagnerait à assainir plus les bas-fonds que les alentours des administrations », estime, un observateur. À sa suite, un autre voit dans cette version revisitée, des visées électorales. « Née à la veille des joutes électorales, elle va disparaître avec leur fin, c'est mon humble avis », confie-t-il, sous le sceau de l'anonymat.

**GAGE DE SUCCÈS** • Mais à l'Hôtel de ville de Libreville, on est plutôt confiant. Une femme à la tête de la commune et le caractère méticuleux de sa nature sont les premiers atouts dont on y dispose. Au-delà, le souffle apporté par le premier citoyen du Gabon est un plus sur lequel compter. Sinon aussi, croit-on savoir là-bas, l'implication des mairies, dont c'est le rôle d'assainir les espaces de la cité, est aussi une force. Pour montrer leur bonne volonté de faire en sorte que le succès et la pérennité soient au rendez-vous de cette version repensée, des prospectus sont distribués en signe de sensibilisation, pour dire aux citoyens que la journée citoyenne n'est pas facultative, la propreté étant affaire de santé de chacun. Ensuite, interviendra la phase d'avertissement et, finalement, celle de la répression censée montrer à tous la détermination de la commune à impliquer tout le monde dans la salubrité de la ville. En attendant d'y être, les communiqués sont l'autre arme dont disposent les mairies pour convier les citoyens à la propreté. Mais sont-ils un gage de succès ? Wait and see!

## Anniversaire



En ce jour particulier, je te souhaite d'être emprunt d'une sagesse nouvelle. A tes résolutions répondra la succès.  
Joyeux anniversaire Patrice.

## Anniversaire



Notre ami !  
Aujourd'hui Dieu t'a fait l'honneur et la grâce de t'accorder son précieux souffle de vie pour ton demi siècle d'existence. Joyeux anniversaire.  
Tes amis de par le monde.